
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 306 
от 5 сентября 2021 г. 

Прости 
и будешь прощен

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ПРОСТИ И БУДЕШЬ ПРОЩЕН
Притчу о двух должниках Господь заключил такими словами: «Так и Отец Мой Небесный поступит с 

вами, если не простит каждый из вас от сердца своего брату своему согрешений его» (Мф.18:35). Кажет-
ся, такая малость требуется: прости и будешь прощен; а когда прощен, то и в милость принят; а когда в 
милость принят, то стал участником во всех сокровищах милости. Стало быть, тут и спасение, и рай, и 
вечное блаженство. И такое великое приобретение за такую малость, что простим!.. 

Да, малость, но для самолюбия нашего нет ничего тяжелее, как прощать. Ненамеренную какую-ни-
будь неприятность, тайно причиненную нам, так, чтоб никто не видал, мы еще, пожалуй, простим; но 
чуть что почувствительней, да при людях, хоть не проси: нет прощения. Бывают обстоятельства, что хо-
чешь не хочешь, а высказать неудовольствия нельзя, – и молчишь: но язык-то молчит, а сердце говорит 
и строит злые планы. Повысься неприятность еще на одну линию, – и удержа нет: ни стыд, ни страх, ни 
потери, ничто не удержит. Вскипевшая самость делает человека словно помешанным, и поддавшийся 
ей начинает городить глупости. 

Такому несчастию больше всего бывают подвержены люди не какие-нибудь, а чем кто цивилизован-
ней, тем чувствительней к оскорблениям, тем меньше прощает. Снаружи отношения иногда все еще 
остаются гладкими, но внутри решительный разлад. А между тем, Господь требует, чтобы прощали от 
всего сердца.

Из книги «День за днем» неизвестного православного священника, которую 
читала в ссылке в Тобольске императрица-мученица Александра Федоровна
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, океан 
служит началом для всех вод земных. Писания отцов соеди-
няются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб научить 
нас точному исполнению заповеданий Господа нашего Иису-
са Христа; всех их и источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с великим 
вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы только 
переворачивать старайся, но, если нужно, не поленись и дваж-
ды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь 
силу его. А когда садишься читать или слушать читающего, по-
молись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! Отверзи 
уши и очи сердца моего, чтобы услышать мне словеса Твои и 
уразуметь их, и исполнить волю Твою; потому что пришлец 
я на земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, но 
открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим 
(Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просве-
тил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 18, стихи 23-35)

18:23 Посему Царство Небесное подобно царю, который за-
хотел сосчитаться с рабами своими;
18:24 когда начал он считаться, приведен был к нему некто, 
который должен был ему десять тысяч талантов*; //*Вес 
серебра.
18:25 а как он не имел, чем заплатить, то государь его при-
казал продать его, и жену его, и детей, и всё, что он имел, и 
заплатить;
18:26 тогда раб тот пал, и, кланяясь ему, говорил: государь! 
потерпи на мне, и всё тебе заплачу.
18:27 Государь, умилосердившись над рабом тем, отпустил 
его и долг простил ему.
18:28 Раб же тот, выйдя, нашел одного из товарищей своих, 
который должен был ему сто динариев, и, схватив его, ду-
шил, говоря: отдай мне, что́ должен.
18:29 Тогда товарищ его пал к ногам его, умолял его и гово-
рил: потерпи на мне, и всё отдам тебе.
18:30 Но тот не захотел, а пошел и посадил его в темницу, 
пока не отдаст долга.
18:31 Товарищи его, видев происшедшее, очень огорчились 
и, придя, рассказали государю своему всё бывшее.
18:32 Тогда государь его призывает его и говорит: злой раб! 
весь долг тот я простил тебе, потому что ты упросил меня;
18:33 не надлежало ли и тебе помиловать товарища твоего, 
как и я помиловал тебя?
18:34 И, разгневавшись, государь его отдал его истязателям, 
пока не отдаст ему всего долга.
18:35 Так и Отец Мой Небесный поступит с вами, если не 
простит каждый из вас от сердца своего брату своему согре-
шений его.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподобивый 
мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас Свята-
го Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним Твоим 
гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни прейти 
нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

В ЧЕМ СЧАСТЬЕ?
Дорогие братья и сестры! В начале Успенского 

поста, как и в начале поста Великого, читается 
отрывок из Евангелия о немилосердном должнике. 
Человек, который получил от господина прощение 
большой суммы, не мог простить малейшего долга 
своему должнику. Тогда господин позвал обратно это-
го человека и потребовал от него, чтобы он отдал ему 
всю сумму. 

Через эту притчу Господь обращает наш взор на то, 
как мы живем на этой земле, как относимся к себе и к 
людям. Чтобы Господь простил наши большие грехи, 
мы должны научиться прощать малые проступки и не-
мощи своим ближним. Господь напоминает нам, что, 
даже совершая великие подвиги, даже делая множе-
ство благих дел, если мы не научимся на земле снис-
ходить к своим ближним, не научимся видеть в них 
образ Божий и смотреть в ближних, как в зеркало, то 
все наши подвиги, молитвы, пост и прочее не имеют 
никакой цены. Потому что первое условие того, чтобы 
Господь простил нас, – мы должны научиться прощать 
ближних.

И, казалось бы, что может быть легче, чем прощать 
ближних? Ты просто можешь понять человека, что он 
где-то поступил не так. Но в жизни очень часто полу-
чается, что простить – это очень большой подвиг. Нам 
бывает легче потратить время для ближних, порабо-
тать, отдать деньги, сделать подарок, но простить ино-
гда очень тяжело. Это все потому, что мы забываем о 
своих грехах, которые нам всегда прощает Господь. 
Стоит только сказать: «Господи, прости!», и Он тут же 
прощает любой грех.

Мы часто рассуждаем о счастье человека. Эта тема 
никогда не может быть полностью исчерпана. В чем 
заключается счастье человека на земле и в вечности? У 
каждого из нас есть желания, чаяния, надежды. И ког-
да в жизни это исполняется, тогда, в нашем понима-
нии, мы счастливы, потому что достигли, чего хотели. 

А Господь говорит: «Блажени нищии духом, яко тех 
есть Царство Небесное» (Мф. 5:3), то есть счастлив тот 
человек, который научился быть нищим духом. Слово 
«блаженство» переводится на русский язык как «сча-
стье». Счастлив тот человек, который научился быть 
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ПРОПОВЕДЬ НА 
МОЛЕБНЕ 1 СЕНТЯБРЯ

кротким, потому что он наследует землю, будет долго 
и благополучно жить на земле. Счастлив тот человек, 
который научился быть милостивым, научился мило-
вать всех и прощать, потому что он будет помилован и 
получит полное прощение своих грехов у Бога. Счаст-
лив тот человек, который смог стать миротворцем, 
научился создавать мир в своей душе и примирять 
других.

Девять заповедей блаженства составляют новую за-
поведь о любви, которую дает Господь: «Заповедь но-
вую даю вам, да любите друг друга; как Я возлюбил 
вас, так и вы да любите друг друга» (Ин. 13:34). Счаст-
лив тот человек, который стяжал любовь, который мо-
жет любить Бога и по этой любви стараться служить 
и угождать Ему от всей души, исполняя Его заповеди.  

Человек на земле подобен путнику. Жизнь – это 
путешествие в Царствие Небесное по пути заповедей 
Божиих. Очень часто на этом пути человек падает, за-
блуждается, сворачивает в сторону, бывает, падает в 
грязь, пачкается, потом очищается и снова идет. Ино-
гда он может забыть, куда идет и для чего идет и ищет 
другие пути. Но тем не менее путь, который нам надле-
жит пройти в этой жизни, – это путь в вечность. И если 
мы будем всегда себе об этом напоминать, то меньше 
будет заблуждений, меньше будем плутать другими 
путями, меньше будем ошибаться. 

Однако в жизни не ошибается и не падает только 
тот, кто не идет. А раз мы все идем по жизни, значит, 
мы все ошибаемся. И когда мы научимся прощать и 
снисходить к ближним, тогда и Господь на этом пути 
простит наши падения, отступления и немощи. 

В этом великая мудрость: счастье не может быть пол-
ноценным на земле. Даже исполняя одну заповедь, че-
ловек бывает счастлив, блажен. Если он исполнил три 
заповеди, то прибавил себе счастья, стал более блажен. 
Но ни один человек не может исполнить все заповеди. 
Насколько человек в этой жизни преуспевает в стяжа-
нии добродетелей, насколько научается жить по сове-
сти, делать добро, молиться, настолько он приобретает 
блаженство, покой, радость, довольство и надежду на 
свое прощение и на участие в Царствии Небесном.

Господь призывает нас исполнять заповеди, чтобы 
стяжать благодать и вкусить, насколько благ Бог, на-
сколько Он может наполнить наши души радостью, 
счастьем, легкостью, когда мы ищем Его. Будем напо-
минать себе почаще, что земная жизнь – вовсе не посто-
янное место жительства для нас, это всего лишь место, 
в котором надо научиться правильно жить, исполнять 
волю Божию, делать больше добра и получать от этого 
радость. И через этот труд достигнуть состояния души, 
когда человек не может не делать добро, не может про-
жить ни дня, ни часа, чтобы не сделать что-то хорошее. 
Вот это есть состояние будущего века, состояние людей, 
которые живут вечно с Богом. Это состояние должен 
иметь каждый человек, каждый христианин. Поэто-
му будем просить Бога, чтобы Он помог нам, укрепил 
бы нас на пути ко спасению, укрепил в добродетели и 
твердом намерении исполнять волю Свою и получать 
от этого благодать и радость. Аминь. 

Епископ Исилькульский и Русско-
Полянский Феодосий, 14 августа 2015 г.

Сегодня мы служили молебен, пели «Господи, по-
милуй» и поминали всех тех, кто пожелал, чтобы 
Господь помог им учиться или преподавать хоро-
шо. «Господи, помилуй» - это начало. Для чего всё 
учение, для чего вы будете постигать науки, для 
чего образ Божий для вас преподается? 

____________
Братия и сестры, поздравляю вас с необычным праздни-

ком, который в миру называется День знаний, а у нас назы-
вается началом премудрости, которая есть страх Господень. 

Сегодня в чине молебна мы читали послание апостола 
Павла к ефесянам, где он говорит: «Посему и я… непрестан-
но благодарю за вас Бога, вспоминая о вас в молитвах моих, 
чтобы Бог Господа нашего Иисуса Христа, Отец славы, дал 
вам Духа премудрости и откровения к познанию Его, и про-
светил очи сердца вашего, дабы вы познали, в чем и как без-
мерно величие могущества Его в нас, верующих по действию 
державной силы Его» (Еф. 1:15-19).

Апостол Павел призывает преуспевать не только в изуче-
нии заповедей Божиих, но и в изучении других истин, не 
только Божественных, но и естественных наук, для того, что-
бы имели образ Божий и были людьми полноценно образо-
ванными, воспитанными и нужными для Церкви, общества 
и государства. 

Представим себе, что мы сажаем в землю маленькое де-
рево или какое-то растение. Очень важно начало: как поса-
дить, как за ним ухаживать. Образование – это Богосажде-
ние, работа, чтобы создать в ребенке образ Божий. Господь 
для этого дает дары, дает мудрость. А участниками этого 
процесса являются не только родители и дети, но и учителя. 

Для этого и учителя, и родители, и дети должны открыть 
все возможности, чтобы учащие могли максимально давать 
знания и показывать пример во всем. Не хвалиться своим 
положением, и не считать себя выше других, а показывать 
пример своим смирением, своей кротостью, своей мудро-
стью, своим мирным устроением. 

А от учащихся требуется быть как младенцы. Сегодня на 
молебне звучал прокимен: «Из уст младенец ссущих совер-
шил еси хвалу». Если человек говорит: «Я младенец, я мо-
локо еще сосу, я еще ничего не понимаю, научите меня», то 
он открывает сердце и ум, он хочет постигать. Такой человек 
быстро наполнится самыми полезными знаниями и станет 
действительно богатым человеком, богатым духовно, об-
разованным, полным, культурным. А если человек не про-
сит: «Господи, я ничего не знаю, научи меня», то ничему не 
научится. 

Конечно, мы все хотим учиться. Желание учиться говорит 
о том, что человек мудрый. В своих посланиях апостол Павел 
пишет, что теперь, когда он узнал заповеди Божии, когда уз-
нал Христа, Его учение, то все, что он знал до сих пор стало 
как мусор. 

Мы должны понимать, что, даже если постигаем различ-
ные науки, но не постигаем волю Божию, не читаем Священ-
ное Писание, то все это очень мало для нас. Поэтому люди, 
которые понимают, о чем я сейчас говорю, хотят именно 
сюда отдавать детей, в монастырскую школу, где кроме 
обычных предметов есть православный компонент, препо-
дается Священное Писание, история Церкви. Если человек 
начинает постигать главное, то и все остальные науки ему 
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полезны. Если он не знает самого главного, то и остальные 
науки чаще всего бывают ему ни к чему. 

Сегодня мы служили молебен, пели «Господи, помилуй» 
и поминали всех тех, кто пожелал, чтобы Господь помог им 
учиться или преподавать хорошо. «Господи, помилуй» - это 
начало. Для чего всё учение, для чего вы будете постигать 
науки, для чего образ Божий для вас преподается? Чтобы вы 
переняли от Бога качества божественные, качества апосто-
лов, качества святых, чтобы вы были потом полезны Церк-
ви, обществу и государству. 

Многие люди постигают истины, но не знают истину Бо-
жию. Есть истина, есть ложь, а есть точка зрения. Истина ни-
когда не смешивается с ложью. Ложь не может иметь истину. 
А точка зрения из чего состоит? Из того, что мы знаем, что 
мы видели, что мы изучили, что мы услышали. Создается 
наше впечатление, наша точка зрения, наше отношение ко 
всему. И очень важно, чтобы наша точка зрения сочеталась с 
точкой зрения святых отцов, с точкой зрения апостолов, что-
бы мы волю свою соединяли с волей Божией. Вот тогда в нас 
будет образ Божий. 

В первый день сентября надо радоваться, потому что от-
крываются двери познания, приближения к Богу, к истине, к 
обогащению себя. Но потом бывает, что нужно много учить, 
что-то не получается, где-то человек отвлекается и начина-
ет опускать руки. Или что-то не нравится, не довольствуется 
тем, что есть. Апостол говорит, что очень важно быть всем 
довольным. Великое приобретение быть всем довольным и 
благочестивым. 

В связи с этим я вспоминаю, как один батюшка приводил 
такой пример. Человек жалуется: «Вот не нравится мне пого-
да сегодня, пасмурная, не праздничная». Батюшка спраши-
вает: «А тебе персики нравятся?» - «Нравятся». - «А знаешь, 
для того, чтобы персик получился сочным, вкусном и слад-
ким ему не только солнце нужно. Нужен и ветер, и дождь, 
иногда и прохлада, чтобы он свои соки поднял». Поэтому и в 
учении не всегда все приятно, но всегда полезно. 

Ученикам надо отдавать себя в руки Божии, полагаться на 
волю Божию, доверять своим преподавателям, учителям. 

А учителям нужно максимально стараться соответствовать 
своему призванию, не просто передавать ученье, но быть 
образцом и давать, в первую очередь, понятие о духовной 
красоте, о духовном знании, которое не надмевает, а достав-
ляет любовь. Также часто оно приносит учителю страдание 
за тех, которым он преподает. Потому что назидать, пока-
зывать пример невозможно без страдания. Апостол Павел 
говорит своим ученикам: «Чада, я за вас до сих пор в муках 
рождения». 

Вот почему сегодня мы служим молебен, потому что нам 
нужна сила Божия. Если в нас не будет силы Божией, то нам 
не будет хватать благодати, тогда преподаватель будет раз-
дражаться, и уже будет передавать не знания и не образ Бо-
жий, а образ страстей своих. 

Ученик не должен приходить на урок без подготовки, 
только украсив лицо свое, чтобы все обратили внимание. Он 
должен украшать себя благодатью, перед уроком помолить-
ся, чтобы Господь открыл сердце, открыл понимание. А на 
уроке, чтобы максимально получить знания, надо спраши-
вать, изучать до конца, чтобы все было понятно. 

Вот в этом состоит самое главное, чтобы учитель смог пе-
редать максимально свое знание с духовным настроем, с лю-
бовью, с терпением. А ученик мог бы эту любовь просто по-
глощать и ценить жертвенность учителя, почитать и уважать 
его. Тогда процесс учения и воспитания достигнет хороших 
результатов и принесет спелый, сочный, сладкий плод. В 
этом вся суть работы, которая сегодня должна начаться. 

Родители тоже в этом участвуют. Предположим, ребенок 
звонит маме и говорит: «Мама, что-то сегодня в школе чай 
был чуть теплый». А мама ему отвечает: «Видишь, как хо-
рошо. Теперь, когда дадут горячий чай, ты оценишь и ска-
жешь: какой хороший чай». Если же мама скажет: «О, я пой-
ду разберусь, почему там чай холодный!», и придет, и начнет 
показывать пример своих страстей, тогда будет разрушаться 
созидание. 

Не должно быть разрушения. Как говорят: «Созидая не 
разрушай!» Такой принцип должен быть. Если ты не мо-
жешь созидать, если тебе не хватает сегодня или в этот мо-
мент силы овладеть собой и мирно, спокойно что-то сказать, 
отойди в сторону. Не можешь преодолеть свои немощи - 
отойди, не передавай их другим. 

Дай Бог, чтобы молитва и для учителей, и для учеников 
была началом каждого дня и каждого урока. И чтобы бла-
годать Божия закрепляла в памяти, в мыслях и в сердцах 
учеников то, что им преподается, чтобы потом это составило 
хороший багаж, богатство, нужное для дальнейшей жизни. 
Потому что будущее - это вы! Как сегодня вы начинаете, как 
будете учиться, как будете слушаться, так будет жить страна 
завтра. 

Почему сегодня мы живем в хаосе? Потому что ученики 
прошлых лет не поняли то, что сейчас я говорю. И если та-
кой человек простой, если он подметает улицу, то будет ули-
ца не совсем чистая, будет не аккуратно подметено. А если 
такой человек управляет городом, областью или страной? 
Это величайшая ответственность! 

Именно для этого надо сейчас брать самое нужное, самое 
главное, беречь совесть и, изучая математику, алгебру, гео-
метрию, литературу, историю, не забывать об учении Хри-
стовом, о том, что мы дети Божии, поэтому мы должны со-
ответствовать, должны Его образ носить. И этим образом 
показывать, что мы дети Божии. 

Сегодня, когда вы получили благословение Божие на на-
чало образования, дай Бог, чтобы это образование было 
успешным и плоды его были обильны и всем приятны и по-
лезны. Помощи Божией вам всем! Спаси Господи! 

Епископ Исилькульский 
и Русско-Полянский Феодосий, 

1 сентября 2021 г.
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- Мы очень увлекаемся биологи-
ей. Скажите, смерть клонирован-
ной овечки Долли - это наказание 
Божие для биологов или ошибка 
самих биологов? Ведь в природе 
существует деление клеток.

Взгляд Православной Церкви на 
клонирование человека

В «Основах социальной концепции 
Русской Православной Церкви» о кло-
нировании говорится: «Осуществлен-
ное учеными клонирование (получение 
генетических копий) животных ставит 
вопрос о допустимости и возможных 
последствиях клонирования человека. 
Реализация этой идеи, встречающей 
протест со стороны множества людей во 
всем мире, способна стать разрушитель-
ной для общества. Клонирование в еще 
большей степени, чем иные репродук-
тивные технологии, открывает возмож-
ность манипуляции с генетической со-
ставляющей личности и способствует ее 
дальнейшему обесцениванию. Человек 
не вправе претендовать на роль творца 
себе подобных существ или подбирать 
для них генетические прототипы, опре-
деляя их личностные характеристики по 
своему усмотрению. Замысел клониро-
вания является несомненным вызовом 
самой природе человека, заложенно-
му в нем образу Божию, неотъемлемой 
частью которого являются свобода и 
уникальность личности. “Тиражирова-
ние” людей с заданными параметрами 
может представляться желательным 
лишь для приверженцев тоталитарных 
идеологий.

Клонирование человека способно 
извратить естественные основы дето-
рождения, кровного родства, материн-
ства и отцовства. Ребенок может стать 
сестрой своей матери, братом отца или 
дочерью деда. Крайне опасными явля-
ются и психологические последствия 
клонирования. Человек, появившийся 
на свет в результате такой процедуры, 
может ощущать себя не самостоятель-
ной личностью, а всего лишь “копией” 
кого-то из живущих или ранее живших 
людей. Необходимо также учитывать, 
что “побочными результатами” экспе-
риментов с клонированием человека 
неизбежно стали бы многочисленные 
несостоявшиеся жизни и, вероятнее все-
го, рождение большого количества не-

жизнеспособного потомства. 
Вместе с тем, клонирование изолиро-

ванных клеток и тканей организма не 
является посягательством на достоин-
ство личности и в ряде случаев оказыва-
ется полезным в биологической и меди-
цинской практике».

Сама по себе биология - замечатель-
ная наука, изучая которую дети познают 
законы Божии. Ведь через любую есте-
ственную науку изучается устройство 
Вселенной. Господь дает нам через на-
уку открытие того, как устроен мир. Че-
рез биологию видно величие замысла 
Божия о мире, премудрость устройства 
творения. И если дети любят биологию, 
то это можно только приветствовать. 
Главное, чтобы под видом естественной 
науки они не начали изучение какой-то 
из тех богоборческих концепций, кото-
рых немало создал разум поврежденно-
го грехом человека.

Почему умерла овечка Долли?
Почему умерла овечка Долли? Да, де-

ление клеток существует, но мир устро-
ен намного сложнее, чем представляет-
ся большинству экспериментаторов. В 
данном случае не был учтен и фактор 
информационного переноса в генах. 
Представьте, живет овечка, набирает 
комплекс заболевания, а если умирает, 
то фактор смерти. Все это запечатле-
вается в генной информации. И когда 
клетку от этой овцы берут для клони-
рования, то берут и весь тот негатив, 
который в ней был. В результате в не-
счастной овечке Долли проявились как 
минимум зачатки всех тех болезней, ко-
торые были у овечки, от которой брали 
генный материал. У нее нашли артрит, 
она вдруг стала агрессивной, быстро 
умерла. Вряд ли это наказание Божие, 
но это в то же время и предупреждение, 
что исследователи подошли очень близ-
ко к той границе, переходить через кото-
рую ни в коем случае нельзя.

Крионика – путь в бессмертие?
Как пример перехода через эту грани-

цу можно назвать крионику - техноло-
гию сохранения в состоянии глубокого 
охлаждения («криоконсервация», «кри-
осохранение») людей и животных в на-
дежде на то, что в будущем их удастся 
оживить. Некоторые называют это ша-
гом к обретению бессмертия. 

На самом деле при современном со-
стоянии технологии криоконсервация 
людей и крупных животных необрати-

ма: заморозив человека, оживить его 
невозможно. Но если представить, что 
найдут способ такого оживления, то это 
не будет человек. Потому что есть опыт 
смерти, пройдено разделение души от 
тела. Не может уже до всеобщего вос-
кресения мертвых вернуться тело в эту 
душу; даже примеры воскрешения Го-
сподом Лазаря и дочери Наира - это 
воскрешения недавно умерших. А здесь 
может либо создаться иллюзия жизни 
в мертвом теле благодаря каким-то ап-
паратам, либо вселение темных духов в 
этот труп. И то и другое не принесет ни-
чего доброго экспериментаторам.

Нельзя пытаться встать на место 
Бога

Приходилось читать, что пишут сто-
ронники клонирования людей. Один 
хотел бы клонировать свою умершую 
мать. Но это ведь не будет его мать. И, 
строго говоря, непонятно кто это будет. 
Другой хотел бы клонировать Гитле-
ра, чтобы он прошел через суд и казнь. 
Но это ведь не будет Гитлер, это будет 
несчастная жертва эксперимента, об-
реченная на мучения за чужие грехи. 
Люди пытаются проникнуть в ту сферу, 
всей сложности которой даже не пред-
ставляют; хорошо, что у многих ученых 
и политических деятелей есть понима-
ние опасности таких опытов и ответ-
ственность за свои поступки. 

Когда-то в СССР проводили опыты с 
клетками обезьян. Подсаживали обезья-
ньи гормоны людям, те молодели, но че-
рез некоторое время резко старели и уми-
рали. У шимпанзе свой период жизни, у 
человека свой, свои и опыт, и болезни. 
И все это передавали от одних подопыт-
ных другим экспериментаторы. Нужно 
изучать биологию, законы сотворенной 
Богом Вселенной. Но не нужно пытаться 
становится на место Бога - это всегда за-
канчивается очень печально. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

О КЛОНИРОВАНИИ

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философских наук, 
писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет Московского госу-
дарственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, 
преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного Фонда Святителя Николая Чу-
дотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют 
телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти здесь ответы на интересующие темы.
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НОВОСТИ

1 СЕНТЯБРЯ В ШКОЛЕ И КОЛЛЕДЖЕ 
«ДОБРАЯ ШКОЛА НА СОЛЬБЕ» 

1 сентября в школе и колледже «Добрая школа на Сольбе», как 
и в других учебных заведениях, начался новый учебный год. И 
конечно, новое дело, как принято в Церкви, начали с молитвы. 
Молебен о благополучной учебе совершил епископ Исилькуль-
ский и Русско-Полянский Феодосий. Владыка и все предстоящие 
в храме молились за учителей и учащихся школы и колледжа, а 
также за многочисленных школьников, студентов и преподавате-
лей нашей страны. 

По окончании молебна владыка произнес глубокую проповедь 
о том, что образование – это созидание образа Божия в человеке, 
и к этой работе причастны все: и родители, и дети, и учителя. И 
что помимо постижения различных наук, нужно постигать волю 
Божию, читать и изучать Священное Писание и учиться жить по 
заповедям Божиим. Именно этим «Добрая школа на Сольбе» от-
личается от других учебных заведений. 

После молебна состоялась торжественная часть. Матушка игу-
мения Еротиида, директор школы и колледжа обратилась к при-
сутствующим с поздравительной речью:

«Дорогие гости и детки! Я хочу поздравить вас с первым сен-
тября! Этот прекрасный день уносит нас, давным-давно окон-
чивших учебные заведения, в воспоминания о прошлом. Любой 
человек, кто бы он ни был, какой бы пост не занимал, в любом 
возрасте вспоминает этот день. Я вспоминаю свой первый день 
учебы каждый год первого сентября. Тогда у меня и у моих свер-
стников была школьная форма такая же, как у вас. Вспоминаю ве-
реницу детей с большими красивыми бантами и цветами. Все ра-
дуются, все спешат в школу, скоро линейка, встреча с учителями. 

Самый главный человек после родителей, который не только 
дает знания, но и каждый день воспитывает своим личным при-
мером – это учитель. Учитель – это не просто специальность или 

профессия – это служение. Тем более наша «Добрая школа на 
Сольбе» находится при монастыре. Многие из наших сестер по 
профессии учителя, а кто по профессии не учитель, тот в любом 
случае учит и воспитывает детей своим примером. Мы часто друг 
с другом встречаемся и подаем добрый пример нашим детям. 

Желаю вам, дорогие учителя, бодрости духа, вдохновения, всег-
да быть с солнечной улыбкой и раскрывать свои сердца навстречу 
детям, чтобы для вас не было любимых и нелюбимых, талантли-
вых и не талантливых, потому что все дети – ангелы. Если для нас 
ребенок не ангел, то мы не достойны звания учителя. Я желаю 
вам вдохновения и горения к своему служению. 

А детям желаю быть внимательными и очень-очень стара-
тельными, потому что мы от вас ждем, что вы будете нашей до-
стойной сменой, что вы будете нам помощниками, защитниками 
Родины, верными чадами Православной Церкви, что вы будете 
любить храм, любить ближних. Мы надеемся, что, где бы вы ни 
были после школы, вы будете распространять повсюду эту красо-
ту, эту необычную атмосферу, в которой здесь вы находитесь. Еще 
раз всех вас поздравляю и желаю Божией помощи!»

Свои слова и добрые напутственные пожелания произнесли 
учителя и преподаватели школы и колледжа. А дети представи-
ли веселые театральные сценки о школьной жизни, такой раз-
ной: иногда озорной, иногда трудной, но всегда интересной и 
запоминающейся.

Завершился праздничный день большим открытым уроком, 
который был посвящен новым научным открытиям, в связи с 
тем, что 2021 год объявлен годом науки и технологий.

Поздравляем всех с началом нового учебного года и желаем 
Божией помощи на этом пути. 

Пресс-служба Николо-Сольбинского 
женского монастыря, 01.09.2021 г.
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ОТЗЫВЫ СОТРУДНИКОВ
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

КРАСНЫЙ КАРАНДАШ

Любезные мои чада! Господь 
наш Иисус Христос в Притче 

о талантах образно и живо пока-
зывает нам, каковы последствия 
непрощения нами людям их пре-
грешений против нас, иными сло-
вами: что происходит, если мы не 
прощаем от всего сердца тех, кто 
сотворил нам какое-либо зло…

«Так, – говорит Господь, – и Отец 
Мой Небесный поступит с вами. То 
же самое случится и с вами, если 
не простит каждый из вас от серд-
ца своего брату своему согрешений 
его».

Тот, кто называет 
себя православным 

христианином, верит в 
Бога, верит Евангелию, 

должен всегда иметь 
наготове красный 

карандаш.

Это предупреждение, которое 
делает Господь о тех страшных 

и неисправимых 
последствиях, что 
ожидают каждо-
го христианина за 
непрощение ближ-
него, и о вечном 
осуждении, это 
предупреждение 
должно не просто 
заставить нас заду-
маться, но и напра-
вить к конкретным 
делам – направить 
на борьбу со сво-
ими злопамятно-
стью, враждой, 
мстительностью.

Что мы скажем? 
Что станем отвечать в тот великий 
день Суда, когда разогнутся кни-
ги и представятся на Суд записан-
ные в них наши дела? Что отве-
тим, когда всё то незначительное, 
из-за чего мы теперь бранимся и 
друг другу мстим, безвозвратно 
пройдёт и не в наших силах бу-
дет что-либо исправить? Что ска-
жем, когда деньги, имущество, 
слава, оскорбления, недооценка 
в кавычках и т. п., когда пройдёт 
всё это? Когда наши собственные 
прегрешения против ближних 
составят огромные тома, тол-
стые книги, целые библиотеки, 
а ближних против нас уместятся 
на одной или нескольких стра-
ницах? Как Бог изгладит все эти 
книги наших прегрешений, когда 
сами мы не хотим изгладить всего 
одну страницу с прегрешениями 
наших братьев?

Любое зло, сделанное нам кем 
бы то ни было – соседом, братом, 
товарищем по работе, родствен-
ником, – не так велико, как нам 
кажется. Оно преходяще. Это 

значит, что сколько бы оно ни 
длилось – пусть даже всю жизнь 
– всё равно когда-нибудь кончит-
ся. Оно не может продолжаться и 
действовать вечно. Но зло, кото-
рое мы причиняем сами себе, не 
прощая ближних, не имеет конца. 
Оно продолжается вечно, за него 
мы понесём вечное наказание.

Этот карандаш по 
переходе нашем в 
иную жизнь будет 

тем ключом, которым 
отпираются врата Рая.

Итак, у нас есть возможность 
выбирать между двух зол: меж-
ду тем, что нам делает ближний, 
– временным злом, и тем, что 
мы сами наносим себе, когда не 
прощаем, – это зло вечное. Те-
перь какой же разумный человек 
станет желать себе зла, тем бо-
лее, вечного?! Известно, что сами 
себе вредят только люди ненор-
мальные, у которых проблемы с 
головой. Это они, те, что потеря-
ли рассудок, режут стеклом руки, 
ходят по раскаленным углям, 
занимаются самоистязанием и 
часто даже кончают жизнь само-
убийством. Но ни один здраво-
мыслящий человек так не посту-
пает. Если так поступать с собой 
мы считаем безумием, то неуже-
ли станем причинять себе несо-
измеримо большее зло? Обречём 
себя на вечную тьму, на общение 
с демонами только из-за того, что 
по гордости не захотели простить 
нанесённых нам другими неболь-
ших обид? Неужели допустим эту 
тяжёлую ошибку?

Где прежние роды, среди кото-
рых были люди, перешедшие в 
иную жизнь, так и не простив ко-
го-то из ближних? Что они этим 
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выиграли? Разве не раскаялись 
они горько? Конечно, раская-
лись, но запоздалое раскаяние их 
было тщетно и бесполезно. Если 
кто-то в это не верит – пусть не 
верит, каждый человек свобо-
ден верить, во что хочет. Но тот, 
кто называет себя православным 
христианином, верит в Бога, ве-
рит Евангелию, должен всегда 
иметь наготове красный каран-
даш. Что это значит?

В государственных учреждени-
ях во всех официальных книгах 
записей данные принято вычёр-
кивать красным карандашом. Вот 
таким же карандашом каждый, 
кто хочет называться православ-
ным христианином, пусть сегод-
ня же перечеркнёт все памятные 
ему прегрешения брата. А брат – 
это всякий человек: знакомый и 
незнакомый, православный и не 
православный.

Этот карандаш по переходе на-
шем в иную жизнь будет тем клю-
чом, которым отпираются врата 
Рая. Это значит, что, если чело-
век не перечеркнёт прегрешения 
ближнего красным карандашом, 
то не сможет открыть Врата Рая. 
А так, возьмёт карандаш, кос-
нётся замка, и двери откроются. 
Стоит только произнести ближ-
нему: «Бог простит!» – помо-
литься за него – и Райские Врата 
откроются!

Пока ещё мы живём в 
этом мире, пока ещё не 
опущен занавес, пока 
нить нашей жизни не 

прервалась, мы можем 
прощать.

Пять неразумных дев бесполез-
но стучались ночью в двери Рая. 
Они остались во тьме. Почему? 
Потому что не сотворили мило-
сти, не проявили сострадания, не 
простили. У них не было ни елея, 
умягчающего раны, ни красного 
карандаша, которым перечёрки-
ваются прегрешения ближних и 
открывается брачный чертог, от-
крываются Райские двери, Врата 

Горнего Иерусалима. Да, к сожа-
лению, они остались на улице, 
а там была жуткая непрогляд-
ная тьма – ад. Была ночь, без-
лунная и холодная. А разумные 
девы с умом рассудительным, 
дисциплинированным, вошли в 
брачный чертог, вошли в Рай, в 
вечную жизнь Света. В светиль-
никах у них был елей – доброе 
расположение, любовь, которая 
не мстит, но всем и всё прощает. 
От нас зависит, где будет наше 
место.

От нас зависит, войдём ли мы 
в брачный чертог с разумными 
девами или останемся вовне, в 
ледяной ночи посреди дев не-
разумных. Пока ещё мы живём 
в этом мире, пока ещё не опу-
щен занавес, пока нить нашей 
жизни не прервалась, мы можем 
прощать, можем исполнять то, о 
чём говорим в молитве: «И оста-
ви нам долги наша, якоже и мы 
оставляем должником нашим».

В молитве Господней «Отче 
наш», которую нам преподал 
Сам Господь и которую мы чи-
таем в храме за всякой службой 
и каждое воскресенье, мы, обра-
щаясь к Богу, говорим: «Прости 
меня, Боже мой, как и я про-
щаю». А если мы сами не про-
щаем, то, получается, что гово-
рим Ему неправду. Произносим 
ложь каждый раз, когда читаем 
молитву «Отче наш», потому 
что, хотя сами не прощаем дру-
гих, требуем от Бога, чтобы Он 
нас простил. Будем же прощать, 
тогда и нас Бог простит. Прежде 
всего, будем просить в молитве, 
чтобы Бог простил всех тех, кто 
сотворил нам зло, простил всем 
людям их прегрешения, а по-
том простил и нас; ведь мы ви-
новаты перед Ним больше всех 
остальных.

В «Отечнике» говорится, что 
как-то раз некий брат, молодой 
монах, пришёл к духоносному 
старцу и сказал ему:

– У нас появился вор, он ходит 
и обворовывает кельи отцов. Он 
и у меня украл сухари и другие 
съестные припасы. Я решил за-
явить на него в суд; может, так 

он образумится, перестанет гре-
шить, заплатит за то, что украл, 
и это будет ему хорошим уроком.

Но старец отвечал ему так:
– Нет, чадо, не делай этого, не 

заявляй на него, не веди к судье. 
Ведь он человек, прости его и по-
молись Богу, чтобы он перестал 
воровать.

– Нет, отче, всё это бесполезно; 
он уже очень давно этим занима-
ется. Если его не наказать, то он 
так и не остановится; наказание 
для него благо.

– Нет, чадо моё, не надо на него 
заявлять и вести к судье. Предо-
ставь это дело Богу.

Но молодой брат не соглашал-
ся и стоял на своём. Тогда старец 
ему говорит:

– Если уж ты так решил, то 
пойдём помолимся перед нача-
лом этого дела, чтобы оно успеш-
но совершилось.

Они встали на молитву, и ду-
ховник стал читать «Отче наш». 
Дойдя до места «и остави нам 
долги наша», старец сказал:

– Господи, не оставляй нам 
прегрешений наших, потому что 
и мы не оставляем прегреше-
ния наших братий, которые нам 
должны.

– Батюшка, Вы ошибаетесь, 
«Отче наш» читается не так.

– Если ты собираешься идти к 
судье и жаловаться на согрешив-
шего брата, то «Отче наш» нам 
нужно читать так.

Брат понял своё заблуждение, 
попросил прощения и ушёл; на 
брата он жаловаться не стал.

Рассказ этот очень поучителен 
и полезен. Если мы поймём его 
суть, то нам будет легко подви-
заться, чтобы стяжать дерзно-
вение к Богу в молитве. Если 
станем с готовностью прощать 
всякого человека, сделавшего 
нам зло, то будем иметь дерзно-
вение просить и для себя у Бога 
вечного прощения и обрящем-
ся в числе спасённых рабов Его! 
Аминь.! 

Старец Ефрем 
Филофейский (Мораитис), 

произнесено в Америке 
в 1990 году
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ЗавистЬ

РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ
Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. С 

2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеобразо-
вательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». Всего 
в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей от 0 до 18 лет. Поэтому тема воспитания детей для нас 
особенно актуальна.

РОДИТЕЛЯМ

Очень распространенный между деть-
ми и опасный порок – это зависть, 

или недоброжелательство к ближним. За-
вистливый человек, досадует и терзается, 
когда ближнему его улыбается счастье, 
и радуется, когда этот терпит неудачи и 
несчастия. Омерзительно и возмутитель-
но такое настроение вообще у людей, но 
в особенности у детей. Посмотрим же, 
каким образом родители должны пода-
влять в сердцах детей своих зависть и 
недоброжелательство.

Прежде всего, старайтесь подавлять 
зависть в сердцах детей своих при самом 
первоначальном ее проявлении. Зависть 
у детей может обнаруживаться в различ-
ных формах. Если дети при употреблении 
пищи торопливо и спешно берутся за свои 
тарелки, чтобы не отстать от других, если 
они, осматриваясь кругом, быстро начи-
нают есть, чтобы, окончив раньше других, 
получить еще, если они с печальным вы-
ражением лица смотрят на тарелки своих 
братьев и сестер, думая, что эти последние 
получили больше их, если они данные им 
порции сравнивают одну с другою, чтобы 
видеть, не получил ли один более другого, 
если они, наконец, сравнивают между со-
бою купленные им игрушки, одежды или 
школьные принадлежности, чтобы ви-
деть, не получил ли кто-либо что-нибудь 
более ценное и красивое, то это верные 
признаки завистливого сердца у детей. 
Таких проявлений недоброжелательства 
не должны терпеть христианские роди-
тели, но должны тотчас же принимать 
против него меры и подавлять его всюду, 
где оно обнаруживается. А для сего детей 
тщательно нужно приучать к тому, что-
бы они были довольны тем, что им дают. 
Если дитя с недовольством отталкивает от 
себя предлагаемые ему вещи потому толь-
ко, что и другое получает то же самое, то 
зависть пустила уже глубокие корни в его 
сердце и такой поступок требует всегда 
строгого и чувствительного наказания. 

Обратная сторона зависти есть злорад-
ство, которое очень замечается у детей. 
Оно может точно также обнаруживаться в 
различных формах. Если дитя смеется при 
наказании другого, желая тем причинить 
ему еще более скорби, то справедливость 
требует подвергнуть такому же наказанию 
и его. Если одно дитя несправедливо жа-
луется на другое, заведомо ложно обви-
няет его с недоброжелательною целью, то 

его нужно подвергнуть строгому взыска-
нию. Даже когда дети раскрывают и дей-
ствительные проступки и шалости других, 
то и тогда не следует поощрять их к тому, 
если они это делают с той только целью, 
чтобы повредить другим и подвергнуть 
их наказанию. Да и вообще не следует по-
творствовать наушничеству и дозволять, 
как говорят, «выносить сор из избы», так 
как это имеет источник свой большею 
частию в ненавистном и недоброжела-
тельном сердце и приучает малюток к 
клевете. Вообще передача о шалостях и 
проступках других тогда только должна 
быть допускаема со стороны детей, когда 
их спрашивают об этом отец или мать, 
воспитатель или учитель. Но при этом 
всегда нужно внушать им, чтобы они, по 
примеру египетского Иосифа, о проступ-
ках своих братьев, сестер или товарищей 
говорили не из желания им вреда, но что-
бы положить пределы греху.

Второе правило гласит: не вызывай сам 
зависти у твоих детей. А это случается тог-
да, когда родители неодинаково относятся 
к детям, предпочитая одного другому. Ро-
дителям не следует иметь между своими 
детьми никаких так называемых любим-
цев; они должны всех любить одинаковою 
любовью, всех измерять одною меркою; 
в противном случае они могут возбудить 
недоброжелательство и зависть в сердцах 
тех детей, к которым менее будут прояв-
лять любви. Они должны одинаково со 
всеми поступать в отношении пищи: мать 
не должна что-нибудь особенное готовить 

для того дитяти, которое несколько мо-
ложе других. Одинаково должны они по-
ступать и в отношении одежды и игрушек 
детских: не следует одному делать костюм 
красивее, покупать игрушки лучше, чем 
другому. Равным образом одинаковою 
для всех меркою должны быть измеря-
емы похвала и порицание, награда и на-
казание. Не следует младших оставлять 
без наказания за те проступки, за которые 
подвергаются взысканию старшие. 

Вдвойне велико искушение делать раз-
ницу между детьми для отчима и мачехи. 
Они в особенности должны заботиться о 
том, чтобы не обнаруживать пристрастия 
в своих отношениях к детям. Со сводными 
детьми ни отчим, ни мачеха не должны 
поступать строже, чем со своими кровны-
ми, никогда не должны потворствовать 
последним в том, за что наказываются 
пасынки и падчерицы. Какие дурные по-
следствия могут проистекать от неоди-
накового отношения к детям, когда они 
предпочитаются другим, это видим мы из 
истории о братьях египетского Иосифа, 
которые настолько озлоблены были на 
последнего за то, что отец любил его бо-
лее, чем их, что сначала хотели убить его, 
а потом продали в рабство.

Третье правило говорит: не учи детей 
твоих отвратительному пороку зави-
сти своим собственным примером. Если 
дети часто слышат, как отец или мать их 
недоброжелательно и с завистью выска-
зываются о своих соседях, соторговцах 
или сослуживцах, вообще, если бедные 
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ ДЛЯ СЕРДЦА И РАЗУМА

В этой серии мы хотим воскресить первый в России детский журнал, который издавался известным писателем, журна-
листом и издателем Николаем Ивановичем Новиковым с 1785 по 1789 годы. В журнале печатались поучительные расска-
зы, повести, сказки, пьесы, басни, загадки, научно-познавательные статьи, изложенные в живой и занимательной форме, 
однако, как вы сами сможете увидеть в наших публикациях, в основе эти материалы были проникнуты живой православ-
ной верой, которая в то время, несмотря на влияние французского Просвещения, была еще глубоко укоренена в сердце и 
разуме русского человека.

Мы хотим воскресить именно те первые номера журнала издания XVIII века, которые после 1819 года (то есть в тече-
нии 200 лет!) никогда не переиздавались. Более того до недавнего времени они были доступны только специальным иссле-
дователям. Несмотря на архаичный стиль изложения, эти статьи могут подсказать современным родителям способы 
духовно-нравственного, православного воспитания детей.

проЩение оБид
Ликург, славный Спартанский законодатель, ударен был некогда од-

ним молодым человеком по лицу палкой. Народ, увидев окровавлен-
ное его лицо, так рассердился на сего молодого человека, что выдал 
его Ликургу, дабы он сам наказал его по своей воле. Ликург взял его с 
собою. Но вместо наказания заставил только его служить себе, и посту-
пал с ним весьма благосклонно и ласково.

Алкандр (так назывался молодой человек) исполнил охотно все его 
приказания. Будучи свидетелем строгой Ликурговой жизни и трудо-
любия возымел он к нему почтение и чистосердечно раскаялся в том, 
что его обидел. Пример сего великого человека столь сильно над ним 
подействовал, что он сам исправился и переменил запальчивой и дерз-
кий свой нрав. 

родители дозволяют себе в присутствии 
детей с завистью говорить обо всех бога-
тых, высказывать свое недовольство на 
то, что они не так состоятельны, не так 
счастливы в своих делах и предприятиях, 
как тот или этот, короче, если дети дома 
ежедневно и ежечасно ничего более не 
слышат, как только исполненные зави-
сти недоброжелательные речи родителей 
о своих ближних, то что удивительного, 
если зависть и недоброжелательство пу-
скают свои корни и в их нежные детские 
сердца, которые всегда бывают более 
восприимчивы к злу, чем к добру? Далее: 
очень часто неблагоразумные родители 
сами вливают в душу дитяти яд зависти 
при употреблении, например, ими пищи. 
Когда ребенок не хочет есть потому ли, 
что он сыт, или потому, что предлагаемая 
пища ему не нравится, то ему обыкновен-
но говорят: «Если ты сейчас не съешь, 
то я съем это» или: «Я отдам братишке, 
или прислуге, или кошке» и т.п. И вот 
из боязни, как бы не воспользовался пи-
щею кто-либо другой, ребенок с поспеш-
ностью начинает есть, и, когда окончит, 
ему говорят: «Вот умник, теперь ты скоро 
вырастешь большой». Не значит ли это 
силою вызывать у детей зависть и недо-
брожелательство? Не должна ли при этом 
явиться у детей мысль, что есть для того, 
чтобы эта пища не досталась кому-либо 
другому, есть дело достойное похвалы и 
одобрения?

Четвертое правило говорит: учи детей 
ненавидеть порок зависти прежде из ре-
лигиозных побуждений. Зависть есть от-
вратительный порок; однако не это долж-
но быть главным побуждением избегать 
ее. Зависть есть глупый порок, потому 
что она не приносит завидующему ника-

кой пользы, напротив, один только вред, 
так как он отравляет ею только свою соб-
ственную жизнь; но и не это одно должно 
побуждать вас предостерегать своих детей 
от зависти. Они скорее должны избегать 
ее, потому что она запрещена Богом, по-
тому что она есть отвратительнейший 
грех пред Богом. Насколько греховна 
пред Богом зависть, это вы можете дока-
зывать вашим детям, указывая на то, что 
она происходит от диавола. Он принес 
ее в мир, когда позавидовал блаженству 
Адама и Евы, которым они наслажда-
лись в раю. Далее, тяжесть греха зависти 
вы можете объяснять детям, указывая 
на то зло, которое произошло от зави-
сти. Из зависти сатана ввел в грех наших 
прародителей. Зависть сделала Каина 
братоубийцею. Из зависти братья Иоси-
фа продали его в египетское рабство. Из 
зависти фарисеи ложно обвинили Спа-
сителя и довели Его до крестной смерти. 
Как ненавистна пред Богом зависть, это, 
наконец, можно объяснять детям из того, 
что завидующий подражает диаволу и 
делается ему подобным, а потому пойдет 
некогда туда же, где и диавол, то есть в 
ад. Но самое сильное выражение против 
зависти высказал Сам Дух Святой устами 
мудрого мужа, когда он сказал, что чрез 
зависть диавола смерть вошла в мир, и те, 
которые допускают ее в сердца свои, под-
ражают ему (См.: Прем. 2:24).

Последнее правило, наконец, говорит: 
насаждай в сердцах детей своих проти-
воположную этому пороку добродетель. 
Добродетель, противоположная пороку 
зависти, есть искренняя сердечная лю-
бовь к ближним, та любовь, которая всег-
да поступает по словам Спасителя: Все, 
чего хотите вы от людей, должны делать и 

для людей (Ср.: Мф. 7:12). Согласно с сим 
родители обязаны приучать своих детей к 
искренней, деятельной любви к ближним, 
учить их быть сострадательными к ближ-
ним и выражать свое участие в судьбе их 
не словами только, но и делом, быть по 
отношению к братьям и сестрам и другим 
детям услужливыми, предупредительны-
ми и ласковыми. Малютки должны быть 
приучаемы к тому, чтобы они радовались 
вместе с радующимися (Ср.: Рим. 12:15). 
Они должны быть приучаемы переносить 
слабости и недостатки друг друга, не гово-
рить о недостатках и проступках братьев, 
сестер и товарищей по школе, если об этом 
их не спрашивают. С самых ранних пор 
нужно запечатлевать в сердцах их высокое 
значение заповеди о любви к ближнему, 
исполняющих которую Спаситель при-
числяет к ученикам Своим: «По тому уз-
нают все, что вы Мои ученики, если будете 
иметь любовь между собою» (Ин. 13:35). 

Вот, братия, все главные средства к пре-
дохранению детей ваших от развития в 
них зависти и недоброжелательности. Вы 
слышали, какой глупый, вредный, бого-
противный и поистине сатанинский этот 
порок; так усильте, Христа ради, вашу 
энергию в борьбе с этим смертным гре-
хом, воспользуйтесь всеми средствами и 
со всем усердием приложите указанные 
правила. Словом, воспитывайте ваших де-
тей так, чтобы каждое из них было сыном 
Того Небесного Отца, Который все Свои 
творения любит одинаковою любовью и 
Который солнце Свое сияет на благие и 
злые, на праведные и неправедные (Ср.: 
Мф. 5:45) 

Священномученик Владимир (Бо-
гоявленский), «Беседы о православ-

ном воспитании детей»
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ОБЪЯВЛЕНИЯ 

       ПРОЩЕНИЕ ОБИД

Не мсти врагу за оскорбленья, 
Вражду любовью погаси 
И в Божий храм, до примиренья,
Своих даров не приноси.

Любя лишь тех, кто вас лелеет, 
Вы мните Богу угодить? 
Но и язычники умеют
Взаимно любящих любить.
 
А ты, — ты братские объятья 
Тебя клянущим простирай 
И не проклятьем за проклятье 
Благословеньем воздавай!

Творец ваш солнце зажигает 
И множество светил ночных 
И с неба дождь ниспосылает
Равно для добрых и для злых:

Так ты и доброму, и злому 
Учись, как Он, благотворить;
И будешь сыном Всеблагому, 
И жизнью вечной будешь жить!

Схиигумен Савва

ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
• обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю с посещением ше-

сти храмов;
• монастырский обед;
• свободное время для совершения покупок, посещения источника (тара про-

дается в иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию);
• за дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.
• отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
• Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1850 р. чел.
В стоимость входит:
– транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программы;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.
Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам: 
+7-985-564-19-26– Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

приглаШаеМ посетитЬ ниКоло-солЬБинсКиЙ 
ЖенсКиЙ МонастЫрЬ с палоМничесКоЙ грУппоЙ 

18 сентября, 16 октября, 20 ноября, 18 декабря

В июне 2021 года вышла вторая часть 
5-томной истории Николо-Сольбинского 
женского монастыря «Лицевые синоди-
ки Николо-Сольбинской пустыни», по-
священная истории обители XVIII века. 
Центральной темой являются уникаль-
ные памятники древнерусской литера-
туры и искусства – лицевые синодики 
– особые иллюстрированные поминаль-
ные списки вкладчиков, благодетелей 
и братии монастыря, предваряемые об-
ширными предисловиями догматическо-
го и нравственного содержания. 

Эта книга – плод многолетней кро-
потливой работы научного отдела Ни-
коло-Сольбинского монастыря. Она 
включает в себя исторические очерки, 
в которых рассказывается о феномене 
русских синодиков, истории их бытова-
ния, составе, иконографии, богословии, 
описываются особенности сольбин-
ских рукописей, собрана информация о 
вкладчиках монастыря и предметах, по-
жертвованных в обитель.

Издание рассчитано на широкий круг 
читателей. Оно будет интересно специ-
алистам, изучающим историю Русской 
Церкви, русского монашества, рукопис-
ную книжность и книжную миниатюру, 

а также всем, кто интересуется прошлым 
Переславского края и Николо-Сольбин-
ского монастыря.

Пусть этот труд будет приношением 
всем тем, кто с древних времен подви-
зался в нашей обители и помогал жерт-
венной отзывчивостью сердца. Хочется 
верить, что и наши потомки спустя века 
также будут молиться за нынешних 
сольбинских насельниц и всех наших 
благодетелей.

Книгу можно заказать по электрон-
ной почте pressa@solba.ru. Стоимость 
книги 1700 рублей, включены почтовые 
расходы. В заявке нужно указать ФИО, 
почтовый адрес и количество экземпля-
ров, а также приложить квитанцию об 
оплате. Оплатить книгу можно по QR-ко-
ду через сбербанк-онлайн. Получив заяв-
ку и подтверждение оплаты, мы вышлем 
книгу бандеро-
лью по почте Рос-
сии на указанный 
почтовый адрес в 
ближайшее вре-
мя, о чем сооб-
щим в ответном 
письме.

Оплата здесь: 

вЫШла 2-ая Книга по истории МонастЫря «лиЦевЫе 
синодиКи ниКоло-солЬБинсКоЙ пУстЫни XVIII веК»


